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文：今日女报 / 凤网记
者 谭里和

20 年前，我和丈夫都

是国营单位 的中层骨 干，

面对国企改革带来的生存

危机，也为了实现心中的

梦想，我们决定辞职下海。

从安稳的生活跨入暗流汹

涌的商海，我曾经担忧流

泪， 但 开弓没 有回 头箭，

我只能往前走。

1995 年 3 月， 我 们 夫

妇俩筹集了 3 万元钱，创

办了湘潭步步高食品有限

责任公司，主要销售可口

可乐、统一方便面和金龙

鱼油。那时候，传统的经

营方式就是坐在店里等顾

客， 而我们选择的是上门

推销、送货上门。这个方

式在现在看来很普遍，但

在当时却非常新鲜。我想，

这就是创新，也是一种观

念的改变。

就 这样，我们当起了

老板，同时也成为了搬运

工和推销员，店里所有的

货都是靠我和丈夫两个人

一箱箱扛。 半 夜 卸完货，

我们就手牵手，一路唱着

歌回家，一点儿也不觉得

累。有时候，为了赶开业

时间，我们直接把商品包

装盒撕开，摊在地上就是

一张床。

在 我们的 努力下， 公

司很快打开了局面，但毕

竟也只是一个小小的批发

部 —— 是 一次机 缘巧合，

让大腕的创业经给你安一颗创业心
从风靡全国的桌游“三国杀”，到开在北京金融中心的超人气米粉店，这些创新项目的背后，领衔的都是刚刚毕业的大学生。人人网大学生用户研究

中心发起的“2015 大学生创业态度”调查数据显示，如今大多数大学生都抱有创业想法，56.3% 的大学生愿意在在校期间进行创业尝试——大学生创业，
早不是新鲜事儿，反倒成为了一种群体现象。

在这个大众创新、万众创业的时代，朝气蓬勃的大学生奔赴商海。他们拥有年轻前卫的思想和善于发现的眼睛，也拥有充沛的能量和最好的青春——
在这些固有优势下，缺乏经验则是他们创业路上的绊脚石。

对于创业者而言，追求的无非是成功。可如果你问成功的经验，也许一百个成功者会给你一百个模糊的答案。但是，她们不同——
为激发女大学生的创业热情，进一步完善支持女大学生创业的政策措施和服务体系，促进形成全社会关心、支持女大学生创新创业的良好氛围，由湖

南省妇联、省教育厅联合主办的“我创业我美丽”女大学生创业指导巡回报告会将于今年 9 月下旬至 12 月在湖南部分高校依次举行。9 月 25 日下午，第
一场报告会将在中南大学举行。在报告会上，女企业家们将用自己的故事告诉我们成功的秘诀，也为年轻的创业者指点迷津——今天，我们便来先睹为快。

文：今日女 报 / 凤网
记者 余枚珠

18 年前，我在一所高

校的团委工作，从团干事

到团委书记，一干就是 8

年。一次偶然的机会，我

接触到了小草的世界，由

此开启了我的绿色创业梦。

因为工作的关系，我

去过不少国家。在一些发

达国家，我常常看到城市

与 森 林 相 融， 草 坪 与土

地相拥，家家户户绿草茵

茵。对比我们国家的环境

状况，也怀着对绿色的热

爱，我从最不起眼的项目

“种草”起步，走进了生态

的大世界。

传统的带土草皮是在耕

地上种出来的，种一次草至

少要带走一到两公分厚的

土，一年取三次，地面就

要下降 5 公分，一万亩耕地

种一茬草皮就要被挖走 20

万立方米的土壤。所谓的绿

色种植业竟是以土地流失

为代价！所以，一开始我就

没想用这种方式种草，我

要寻找新技术、新突破。

为此，我专门去中国

林科院学习，并拜访了一

位生态专家。在参观实验

室时，我无意中看到他抽

屉里塞满了专利证书，便

问道 ：“这么多专利，怎么

躺在这里睡大觉？”白发

苍苍的专家一脸无奈，苦

笑着说 ：“现在的人爱 赚

快钱，这些技术都是与生

态有关的成果，投资回收

■“大腕”们的创业经

步步高的三颗“心”

回顾 20 年发展历

程，要说步步高的成功

秘诀，我总结了“三颗

心”：第一，壮士断腕的

决心；第二，持之以恒

的恒心；第三，成功后

不忘初心。如果当初我

不能下定决心，遇到困

难就退缩，就不会有步

步高的今天；埋头拉车，

抬头走路，仰望星空——

创业不易，一个人在埋

头苦干的时候，更要辨

明努力的方向，始终坚

持自己的梦想。

张海霞 （步步高投资
集团董事长、湖南省女企
业家协会会长）

让步步高得以脱颖而出。

那是 1995 年 5 月，歌

坛 红 星毛宁 在 湘 潭 举 办

个人演唱会，我们花了近

5000 元拿到了演唱会的饮

料赞助权，并得到了 7 张

门票。在演唱会现场，灯

光骤然熄灭，两道追光打

出， 一 道 打 在 毛宁身上，

另一道就打在了观众席的

广告牌上，这个广告牌上

写着：“毛宁，步步高爱你！”

毛宁回应所有粉丝，大声

地说 ：“步步高的朋友，我

也爱你们！”就 这样，步

步高一夜成名。

我们的创业路也并非

一帆风顺。当步步高的批

发业务做了 6 个月后，我

们明显感受到这个行业在

走下坡路，利润空间不断

缩小，无论怎么做，都感

觉是在给厂家当搬运工。

怎么办？刚好，我在报纸上

看到一则消息，说中国零

售业发展论坛即将在广州

召开，而且个体户也能参

加。

我们马上买了南下的

火车票，而这次论坛也没

有让我失望，它为我打开

了眼界：国内外专家介绍

的先进商业模式，表明零

售业早已经 走在开超市、

连锁店的路上。我相信，“他

们 的 今 天 就 是 我 们 的明

天”。

从 广州 回 来 后 不 久，

步步高连锁——湖南第一

家真正意义上的超市诞生

了。记得开业当天，老街

坊 都 在 开 玩 笑， 卖“ 锁”

的干嘛开这么大个店呀？

事实证明，它的诞生引发

了湘潭乃至湖南零售领域

的一次革命，这也是步步

高最好、最成功的一次转

型。

事业蒸 蒸日上，我也

不断提醒自己，要保持清

醒的头脑。处于创立期的

步步高在发展战略上避开

了竞争激烈的的省会城市，

采用“农村包围城市”的

战略 ：下沉到全省各县市

区。这就像一块平地，已

经种满了“大树”，想再种

“大树”已经很难。我们不

妨在“大树”周围种上“小

草”，小草虽小，但若不断

繁衍连成一片，就可能将“大

树”包围。

就 这样稳扎 稳打，直

到 2004 年，步步高才选择

入 主 省会 长 沙。2005 年，

我们迈开了跨省的第一步，

把步步高的旗帜插上了革

命热土——江西，紧接着

又进入四川、重庆和广西

等西南七省市。

随着步步高的发展上

市，我们的目标已不仅仅

是为顾客提供商品和服务，

而更应成为美好生活的提

供者和解决者。为此，我

们在产业链的延伸上开发

了商业地产、商业综合体

这一业态；步步高云猴网

大平台、 云 猴 App、 跨境

电商 平台“ 云 猴 全 球 购 ”

相继上线，步步高也迈出

了线上服务的步伐——给

我 3 到 5 年，我依然可以

在互联网上再创一个“步

步高”。

创业感言

小小的草，大大的梦

梁伟 （湖南天泉生态草
业工程有限公司董事长、湖
南省女企业家协会副会长）

周期长，经济效益不明显，没人愿意推广它！”

我深受触动，下决心要让这些发明专利

活起来，要让它们真正为人类造福。但当我

毅然买下“回收农村农业废弃物生产无土营

养基质”这项技术，想用这种技术来种草、

从而保护耕地时，质疑声也随之而来——回

收农业废弃物谈何容易？成本多高啊！这样的

长线投资，能熬到出结果的那一天吗？看到女

儿花 5 万元从北京买回一张“纸”，我的父亲

也表示不理解。

 但我决心已下。也就是那一年，在一片

反对声中，我放弃了稳定的工作，和几个朋

友一起创办了湖南天泉科技开发有限公司。

我就想着，就算失败也认了，何况梦想还是要

有的，万一实现了呢！

 没想到，这一试，还真试出了一个草皮新

品种：无土基质草毯。这种生产工艺就像是

织布：大地是我们的车间，基质是我们的基料，

草种是我们的缀花，草根用生命的力量纵横

交错，两个月时间就织出了绿油油的草毯！

 产品开始投放市场时，我遇到了很大的阻

力，因为跟带土的草皮比，草毯价格要高出三

倍多。但我们的草毯质地轻、耐践踏、即铺即

成坪，我对它很有信心，便一家家单位、一个

个客户，送上门去做现场展示。

公司创办头几年，品牌知名度传播速度慢，

最惨时一连 3 个月都发不出工资。为了省钱，

我从长沙坐通宵火车到河南的驻马店调苗子，

办完事后又立即坐晚上的通宵火车回家，既节

省了时间，还省下了一晚的住宿费，常常一个

馒头就打发一餐饭。

渐渐地，我的草毯被大家认可，此后一种

就是十多年。如今，我创办的湖南天泉生态

草业在全国拥有 1.5 万亩“草毯”基地，预计

今年产值将突破亿元，成为国内草业第一品

牌。而在另一方面，我们年均回收农业废弃

物 3 万立方，年均修复生态 50 万平方米，从

城市到农村，从公园到矿山，从沙漠到盐碱

地……我们用草和植被来修复大自然的创伤，

将绿色带到各个角落。

就这样，我一步一步地实现了我的小草梦。

任何企业和个人的发展不以保护环境为

首要是不行的，这也是中国传统文化中“天

人合一、贵和尚中”的和谐精神的体现。创

业是一种修行，要以中国传统文化的智慧和

精髓来丰富创业精神的内涵；也要以小草的

创新力、建设力和钝感力勇敢前行；在出发时，

将企业的目标与国家、民族的前途，与家庭

的责任紧密结合在一起，就能走得更好、更远。

创业感言

（下转 A06 版）

◆湖南知名女企业家张海霞、姜学军等讲述创业内幕    ◆“创业教母”、创业导师亲身指导    ◆盘点湖南大学生创业帮扶项目


